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任伟光：
我是职业经理人

“这个世界越来越小了。”
9月3日下午，CBD外环某酒店内，任伟光匆匆地从“HTC推介会”现场走出来，

完全看不出旅途的疲惫。
事实上，他2日夜刚到郑州，接受完我们的专访后就要赶往机场。接下来的行程

是：周六北京，周日上海，周二南京，周三哈尔滨，周四北京，周五台湾……
“伦敦还有一个3天的会，实在跑不过来了。”任伟光笑着说，“我相信未来是个

越来越开放的世界，我们要不断适应新的变化。”
这个被媒体称为一个“历练丰富”的职业经理人，因先后出任5家公司高管（其中

有3家跨国公司）而备受关注。
2011年，“空降”HTC后，他面对的是一个竞争日趋激烈的市场——摩托罗拉、三

星、黑莓、苹果在中国智能手机市场已经率先“抢滩”。
这被称为一场“后来者的战役”。
在任伟光看来，“HTC被称作台湾之光，台湾以前都是代工，HTC是第一个以自

主品牌的身份，打入高科技领域的消费品牌。”
他的语速很快，脸上始终挂着笑容。这个笑容，是职业的，也是诚恳的。
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郑州晚报：你被称为一个历练丰富
的职业经理人，对这个定位怎么看？

任伟光：我觉得他们说的是对的，也
是我对自己的定位，我不是企业家，我是
职业经理人，我是个执行者。

从第一天第一秒参加这个公司，我
就全情投入，以这个公司的利益为目
标。如果这一秒我离开了，那就揭开新
的一页。

郑州晚报：但还是会有争议……
任伟光：是的。但你不觉得这也是

一个蛮有意思的记录吗？我是在同一个
行业，不是今天做酒店明天做矿泉水，而
且别人全都知道我的底，对不对？所以
没有好的口碑，是不能这样跳的。我认
为，人家付了我薪水，我就全情投入去
做，遵守职业道德，为这个企业服务，把
他的利益最大化，我觉得这叫——专业。

郑州晚报：会不会对某个企业有特
别的感情？

任伟光：感情和工作是两码事情，这
是不矛盾的。我尊敬诺基亚，也很尊敬
摩托罗拉，但是我现在应该为HTC努力。

我跟他们竞争，但是我不会说他们
坏话，我不会挖他们的墙角，我更不会利
用我过去了解的这些公司的问题来做不
正当竞争，我觉得这是良性健康的。

我最近也接受一个杂志的访问，他
们问我怎么定义自己，我说我现在更像
一个教练，我会把这个公司变成一个球
队，帮他选择适合的球员，带领他们成
功。

我能够做到今天，口碑很重要，这个
口碑不单是说你有多大的能力，还有说
你有多专业，这才是每一个老板所看重
的。

我今天来到HTC，如果我一进来，我
就跟老板说，我告诉你啊，以前他们有什
么缺点啊，你应该这样打，这是他们的产
品路线图……我相信没有人再敢用我。

郑州晚报：上任 HTC 以来您对自
己有什么样的评价。

任伟光：我坦白说，还可以，跟我年
初定下来的目标非常接近。我 28岁就
负责全国一盘棋，当时年少气盛，很多
情况都经历过，康柏、诺基亚从小到大，
摩托罗拉的起伏，LG的亚洲文化……

现在来到 HTC，很多经验我是有
的，以前犯的很多错误，这一趟都尽可
能地避免了。

郑州晚报：怎么看和苹果的竞争？
任伟光：苹果是一个值得尊敬的很

可怕的对手，但HTC有最大的机会去挑
战他，我们对未来也有自己的判断。比
如说，我相信每一个消费者都是不同
的，不是他去适应产品，而是产品适应
他，这是我们的定义。

所以我觉得苹果这个模式，就是你
们要按照我的这种模式来生活。我们

不是，我们是你喜欢这种生活，那我们
告诉你，我们可以提供这个产品提供这
个服务，能够去帮助去配合你的生活，
这是HTC跟苹果一个最大的区别。

郑州晚报：对乔布斯怎么看？
任伟光：奇人啊！一个值得尊敬的

人，他真的是改变了这个世界很多的生
活方式，有很多的创意出来。当然他也
是个凡人，也犯过很多的错误，但他没
有停留在某一个阶段，很多人失败以后
就起不来了，但他超越了，创造了一个
高峰，真的是奇人！

很多人会把他与比尔·盖茨相提并
论，可能蛮长的一段时间大家都觉得比
尔·盖茨是个大赢家了，把微软创造到
这么高的价值。但如果我们看这10年，
乔布斯一度把苹果做成是全球最大公
司啊！他们都创造过！他们都是最厉
害的，他们是双雄。

郑州晚报：作为职业经理人，你自
己的追求是什么？

任伟光：职业经理人的道路我应该
会走下去，不会跑去创业。我已经40多
岁了，23年前大学毕业后一直都没有念
书，我的目标是在我退休之前念一个
DBA 管理博士，配合我多年的经验，希
望将来可以做企业教练（笑）。

郑州晚报：能做到这个结果就会很
开心？

任伟光：对，这样我就很开心。
郑州晚报：IT通讯这个行业技术进

步很快，新潮、时尚，竞争也很激烈，随
着年龄的增长，会不会觉得压力很大？

任伟光：我心态比较好，就是说我
挺放得开的。在这个行业里，很多公司
倒下去起不来，就是不愿意改变。当它
在某个领域很成功很成熟，他看到未来
的一个方向就不愿意改了，很多公司很
多人都是这样倒了。

所以千万不要用老的方式去面对
新的事情。我比较喜欢自己鼓励自己，
与其被人打败，倒不如自己打败自己，
不断去挑战自己。

郑州晚报：不断适应新的变化？

任伟光：对，或者你自己去创造一
个变化推动另一个变化，这是最高的境
界吧。如果不能做到这一点，起码是要
去适应这个变化，而不是去抗拒它。我
觉得最糟糕的，就是你恐惧变化。

很多不同的企业文化我都经历过，
美国企业，欧洲企业，亚洲企业……不
同的区域文化确实影响公司，这也是我
比较爱探讨的一个题目。

郑州晚报：有什么心得分享一下？
任伟光：我们很客观地来看，全球

最好的企业多数在美国，为什么这样
呢？因为美国的职业经理人跟家族分
得最开，他可以吸纳很多人才，甚至连
他的 CEO 都是打工的。如果这个职业
经理人没办法适应新的变化，就有新的
人来代替，把企业重新推动适应发展。

很多亚洲企业还是以家族为主，但
你不可能期待家族的每一代人都是最
优秀的。碰巧两代都是高手，那他们1+
1不等于 2了，等于 3了，甚至等于 5了，
但这个概率比较低。

所以我做了这么多企业，从文化的
角度，我个人感觉美国的企业文化生命
力是最强大的。这是我个人的看法。

郑州晚报：这个领域你觉得未来 5
年至10年最大的变化是什么？

任伟光：过去 10 年，我们谈得最多
的是通讯行业跟 IT行业融合，实际一直
都没做到，但现在真正融合了，出了两
个产品，就是智能手机跟平板电脑，是
真融合，你也能做，我也能做。我觉得
平板是蛮关键的，竞争对手生态圈完全
不一样了。

还有智能电视，我相信未来每个
家庭都会有一个家庭网，自己形成一
个智能网，跟外面的大智能网融合在
一起。你细细地想就会发现，将来有
很多变化……

郑州晚报：HTC也出了一款平板？
任伟光：对，刚刚出了我们的平板

电脑，昨天开始发货，其实在国外已经
卖了两三个月了。

郑州晚报：你对开放怎么理解？
任伟光：我相信移动互联网的DNA

还是互联网，互联网的 DNA 还是开放，
所以我相信未来的主流还是开放。

郑州晚报：云体验，能否描述一下。
任伟光：你的手机在静音状态，但不

知道放到哪里了，你怎么找到它？可以
靠云计算它，上网远程把你的手机激活，

“叮”，它就响了，哦，原来在旁边的房间
啊！这就是云。手机其实变成一个客户
端了，大量的应用和体验都在后台。

郑州晚报：现在刚毕业的大学生跳
槽也是很频繁的，你怎么看？对他们有
什么建议？

任伟光：找到一个合适的企业，最
起码要做 3 到 5 年，这是一个最基本的
时间，但如果 5年后你没有再创新的能
力，没有更多的挑战，我想你就是在混
了，你应该重新去选择。

郑州晚报：这次来郑州，有什么印
象？

任伟光：我没有想到发展得这么
快，虽然高楼大厦很多，但还留下很多
绿化带，还有公园和湖，虽然这个湖是
人造的，是吧？我60%的时间都在路上，
但是我依然要说，这里环境真的很好啊。

“我不是企业家，我是职业经理人，我蛮自豪！”

“乔布斯改变了这个世界很多的生活方式，真的是奇人！”

“我觉得最糟糕的，就是你恐惧变化”

“互联网的DNA还是开放，你细细地想就会发现，将来有很
多变化……”D
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